

SIGNOS DE LOS TIEMPOS

CAJÓN DE SASTRE

PARA LEER



André Aciman nació en 1951 en Alejandría, en el seno de una familia judía sefardí de origen turco. En este Libro, *Lejos de Egipto*, rememora su infancia y las peripecias de su excéntrica familia hasta que fueron expulsados.

En esta edición traducida por Celia Filipetto para la Editorial Asteroide podemos encontrar un paraíso perdido, perfumes y melodías que nos costará abandonar. Los personajes son realmente inolvidables.

PARA VER



Manuel Martín Cuenca nos ofrece una oportunidad para repensar el problema de los vientres de alquiler. Lo hace desde los parajes, realmente preciosos, de la sierra de Jaén.

Irene vive en un centro de menores y se queda embarazada a los quince años. Su tutor le ofrece la posibilidad de vivir el embarazo en un lugar tranquilo con la condición de que le entregue el bebé nada más nacer a él y su mujer.

La cinta hay momentos en que parece no centrar el interés.

¿EL MUNDO RURAL VACÍO?

Corría el año 2007 cuando se publicó aquella ley para el Desarrollo Sostenible del Medio Rural que, los más técnicos, ya auguraron que no se le daría posibilidad de ejecutarse. Para entonces llevaban más de quince años hablando, los políticos, de que iban a fijar población en los pueblos.

Hay muchas experiencias de mujeres jóvenes que se incorporan. Existen experiencias y proyectos ilusionantes y respetuosos con la gente, la cultura, la tierra. Pero la historia hay que contarla tal como es. Y es que nos mandaban a servir o a estudiar fuera. Hay mitos que debemos desmontar: la gente no se marchó de los pueblos, ¡los expulsaron!

Primero las mujeres jóvenes, luego los jornaleros pequeños y después los campesinos. Fueron políticas organizadas para forzar el éxodo:

- 1.- La desculturización del campo.
- 2.- La mala distribución de la tierra.
- 3.- Productores de trigo que pasaban hambre de pan.
- 4.- No se invirtió nada en servicios.
- 5.- La Política Agraria Comunitaria.



El modelo que expulsó a nuestra gente es el mismo que impide que vuelvan. La política agraria es de superproducción y estamos quemando la tierra sin ningún respeto porque producimos para el mercado y no para la gente.

No sirve eso de volver a los pueblos para trasladar el modelo consumista. Sería ahondar en la muerte del campo y la cultura rural. Es necesario construir modelos de vida y desarrollo acordes a las necesidades de la gente y de la tierra.

Siguiendo la estela que dibuja Carlos Taibo en *Iberia vaciada*, es necesario aprender a conjugar verbos después de reflexionarlos como: preservar, recuperar, introducir, rechazar. Es necesario aprender a decrecer, desurbanizar, despatriarcalizar, desmercantilizar...

Y estábamos intentando centrar y plantear este proceso y nos sobresaltan, de nuevo por intereses partidistas y sin pensar en la gente ni en el medio rural, abriendo un nuevo periodo electoral en Castilla y León. Y se llenan las provincias de grupos que dicen defender la cultura campesina, los pueblos... nos dejan con la palabra en la boca una vez más. Pero mantenemos la oferta que estábamos haciendo: la tierra y nosotros debemos ir juntos respetándonos. Lo mismo que el campo y la ciudad.

MENSAJE DEL PAPA FRANCISCO (extracto)

JORNADA MUNDIAL DE LA PAZ (1 de enero de 2022)

TRES INSTRUMENTOS PARA CONSTRUIR UNA PAZ DURADERA

Ficha de trabajo elaborada por Luis Carlos Sanz López de Justicia y Paz

Todavía hoy, el camino de la paz, que san Pablo VI denominó con el nuevo nombre de desarrollo integral, permanece desafortunadamente alejado de la vida real de muchos hombres y mujeres y, por tanto, de la familia humana, que está totalmente interconectada. A pesar de los numerosos esfuerzos encaminados a un diálogo constructivo entre las naciones, el ruido ensordecedor de las guerras y los conflictos se amplifica, mientras se propagan enfermedades de proporciones pandémicas, se agravan los efectos del cambio climático y de la degradación del medioambiente, empeora la tragedia del hambre y la sed, y sigue dominando un modelo económico que se basa más en el individualismo que en el compartir solidario. Como en el tiempo de los antiguos profetas, el clamor de los pobres y de la tierra sigue elevándose hoy, implorando justicia y paz.

Tres caminos para construir una paz duradera:

1. Diálogo entre generaciones para construir la paz

Dialogar significa escucharse, confrontarse, ponerse de acuerdo y caminar juntos. Fomentar todo esto entre las generaciones significa labrar la dura y estéril tierra del conflicto y la exclusión para cultivar allí las semillas de una paz duradera y compartida.

Por un lado, los jóvenes necesitan la experiencia existencial, sapiencial y espiritual de los mayores; por el otro, los mayores necesitan el apoyo, el afecto, la creatividad y el dinamismo de los jóvenes.

Los grandes retos sociales y los procesos de construcción de la paz no pueden prescindir del diálogo entre los depositarios de la memoria —los mayores— y los continuadores de la historia —los jóvenes—.

2. La instrucción y la educación como motores de la paz

El presupuesto para la instrucción y la educación, consideradas como un gasto más que como una inversión, ha disminuido significativamente a nivel mundial en los últimos años. Sin embargo, estas constituyen los principales vectores de un desarrollo humano integral: hacen a la persona más libre y responsable, y son indispensables para la defensa y la promoción de la paz. En otras palabras, la instrucción y la educación son las bases de una sociedad cohesionada, civil, capaz de generar esperanza, riqueza y progreso.

Los gastos militares, en cambio, han aumentado, superando el nivel registrado al final de la "guerra fría", y parecen destinados a crecer de modo exorbitante.

Por tanto, es oportuno y urgente que cuantos tienen responsabilidades de gobierno elaboren políticas económicas que prevean un cambio en la relación entre las inversiones públicas destinadas a la educación y los fondos reservados a los armamentos.

3. Promover y asegurar el trabajo construye la paz

La situación del mundo del trabajo, que ya estaba afrontando múltiples desafíos, se ha visto agravada por la pandemia de Covid-19. Millones de actividades económicas y productivas han quebrado; los trabajadores precarios son cada vez más vulnerables; muchos de aquellos que desarrollan servicios esenciales permanecen aún más ocultos a la conciencia pública y política; la instrucción a distancia ha provocado en muchos casos una regresión en el aprendizaje y en los programas educativos. Asimismo, los jóvenes que se asoman al mercado profesional y los adultos que han caído en la desocupación afrontan actualmente perspectivas dramáticas.

El impacto de la crisis sobre la economía informal, que a menudo afecta a los trabajadores migrantes, ha sido particularmente devastador. A eso se agrega que actualmente sólo un tercio de la población mundial en edad laboral goza de un sistema de seguridad social, o puede beneficiarse de él sólo de manera restringida.

El trabajo, en efecto, es la base sobre la cual se construyen en toda comunidad la justicia y la solidaridad.

Para la reflexión y el diálogo en los grupos ¿Qué dificultades reales vemos a la hora de dialogar entre generaciones diferentes? ¿Qué grado de importancia damos a la educación "a lo largo de la vida"? (no solo de los jóvenes) ¿Percibimos cambios en el mundo del trabajo tras el Covid-19? ¿Cómo afectan a nuestra vida personal, a nuestras comunidades, parroquias, diócesis?

LA ENTREVISTA DE HOY



M^a Pilar Alonso

María Pilar Alonso Abad es profesora titular de Historia del Arte de la Universidad de Burgos.

Es la Directora de la Unidad Asociada de I+D+i al CSIC "Vidrio y Materiales del Patrimonio Cultural (VIMPAC)". Es Premio Internacional Grupo Compostela-Xunta de Galicia. 2018.

¿Qué diagnóstico haces de la sociedad actual?

La sociedad se conforma de personas que comparten una misma civilización, tradición, cultura, creencias, pensamiento y legado histórico. Es fruto de una herencia recibida; es protagonista y dueña del momento que vive; y es responsable de un legado que transmitir.

Todas las sociedades han asumido este cometido y han actuado de acuerdo con las circunstancias que vivían. Actualmente, hoy en día, compartimos un momento delicado, convulso y global, que supone un auténtico revulsivo, con el que reflexionar, tanto sobre nuestras sociedades particulares como la global del ser humano. Supone una oportunidad excepcional especialmente para

enfatizar, desarrollar, recuperar, transmitir y ejemplificar valores humanos. Estos contribuyen poderosamente al progreso y al enriquecimiento de toda sociedad y del ser humano en particular.

En tu trabajo profesional ¿qué aspectos habría que cambiar o trabajar más?

La universidad siempre está en constante cambio, en un reto por superarse y atender su vocación de servicio a la sociedad. En este sentido, el desafío está en velar cuidadosamente en qué facetas volcarse más esmeradamente para colaborar en la mejora, el desarrollo, el crecimiento y el bienestar de toda la sociedad.

2 ¿Cuáles son las motivaciones que te llevan a realizar tu trabajo?

Múltiples y diversas, vinculadas a distintos ámbitos: personal y social.

Me siento muy afortunada por poder cumplir mi ilusión y vocación: dedicarme a la Historia del Arte y ejercer mi profesión en la universidad, donde puedo compaginar la docencia y la investigación, dos facetas que me apasionan.

Igualmente, es una satisfacción poder tener la oportunidad de transmitir conocimientos e investigaciones a estudiantes y a público interesado en los campos que trabajo.

Asimismo, considero un privilegio el trabajo de investigación con las personas y equipos científicos interdisciplinares con los que participo y colaboro en mi investigación. Su profesionalidad y calidad humana son ejemplares.

¿Qué valoración haces de la labor de la Iglesia en estos momentos?

Su vocación, su ejercicio y su ejemplo son cardinales. Esta labor ha sido constante siempre y en todas las facetas. Ahora recibe más focos de atención y su visibilidad es más amplia, lo que hace que sea conocida, valorada y respetada ampliamente. La considero imprescindible y encomiable.

El Departamento de Formación Sociopolítica es una institución de la Iglesia en Burgos que tiene como objetivo animar la dimensión sociopolítica de la fe. Comenzó su andadura en el año 2000 tras la celebración del Sínodo Diocesano. Está formado por diferentes grupos o realidades que en la Diócesis ya están trabajando esta dimensión: el Departamento quiere ser altavoz de su labor, cauce de comunión y misión. Mensualmente se reúne (un representante por cada colectivo) para llevar adelante las tareas programadas.

La publicación "Signos de los tiempos" es el instrumento del Departamento para difundir nuestro mensaje y para dar a conocer las diferentes actividades que desarrollan las distintas asociaciones y grupos que lo conforman.

Ponlo en tu agenda



97 Círculo de silencio 19.30 h. en el Paseo Sierra de Atapuerca

Organiza: Delegación de Migraciones

Sábado 29 de ENERO

CINEFORUM "Adii!

(sobre inmigración y trabajo)

a las 18.00 h. en el Espacio de encuentro "Compañeros Valentín Palencia" (Seminario S. José)

Organizan: Promoción Solidaria y Delegación diocesana de Migraciones

LUNES 14 de FEBRERO

98 CÍRCULO DE SILENCIO

19.30 h. en la Glorieta JUAN XXIII

Organiza:

Plataforma Burgos con las personas refugiadas

SÁBADO 26 DE FEBRERO

17.30 h. Salón parroquial de Ntra. Sra. del Rosario (Fuentecillas)
Entrega de premios del XIII Concurso escolar migraciones
Organiza: Delegación diocesana de Pastoral de Migraciones

SÁBADO 29 de ENERO

XXX ENCUENTRO DIOCESANO de PASTORAL OBRERA

"UNA IGLESIA QUE ESCUCHA AL MUNDO OBRERO"

A las 10.00 h. en el salón parroquial de S. Juan de Ortega

Organiza: Delegación diocesana de Pastoral Obrera

Que tus manos acojan, abracen y

Reconstruyan la paz desde la justicia.



Feliz año nuevo 2022

